



# Propuesta de presupuesto regional para 2025 muestra alza de un 9,74 %

**DISCUSIÓN.** Gobernador Patricio Vallespín dijo que documento es integrado y balanceado. Hay diferencias en consejeros regionales que presiden las comisiones provinciales.

Erwin Schnaidt

erwin.schnaidt@diariollanquihue.cl

En un 9,74% aumentaría el presupuesto regional para la ejecución del gasto público durante el año 2025, según un documento de la División de Presupuesto e Inversión Regional del Gobierno Regional (Gore) al que accedió El Llanquihue, en el que se da cuenta de un marco presupuestario inicial de 116 mil 161 millones 573 pesos, superior en 10 mil 305 millones 763 pesos en comparación al inicial de este año.

De ese total, el 61% (\$ 70.877.984.777) sería destinado a financiar proyectos de arrastre; 22,8% (M\$ 26.504.897) a compromisos estratégicos; y, un 16,2% (M\$ 18.778.691) para iniciativas nuevas.

Respecto a los más de \$18 mil millones para proyectos nuevos a financiar, se proyecta M\$ 10.668.419 para inversión del FNDRI; y, otros M\$ 8.110.272 para atender requerimientos del Fondo de Productividad y Desarrollo, cuya cartera aún no está definida.

La distribución por provincias para costear iniciativas nuevas, sería la siguiente: Llanquihue, \$3.331.136.800 (31%); Chiloé, \$2.829.381.400 (27%); Palena, \$2.289.198.977 (21%); y, Osorno, \$1.238.498.823 (12%). A ello se suman otros \$980.203.000 (9%), para proyectos de alcance regional.

Mientras que entre las propuestas a financiar aparecen el "Mejoramiento infraestructura peatonal calle Chillán, entre Av. República y Temuco, Osorno"; y, la "conservación de 16 caminos no enrollados en sectores rurales, comuna de Puerto Octay" (financiamiento total); el "Mejoramiento avenida Arturo Alessandri Norte, comuna de Frutillar" y la "Ampliación Red de Agua Potable y Alcantarillado, sectores Villaruel y Condell, Calbuco"; en la provincia de Llanquihue; "Conservación de caminos no enrollados de 8 sectores rurales, Curaco de Vélez" (costo total), en Chiloé; y, "Habilitación Suministro Energía Eléctrica diversos sectores, comuna de Chaitén"; en la provincia de Palena.

En cuanto a los compromisos estratégicos, se trata de recursos para el Fondo de Vinculación con la Comunidad (M\$ 6.864.273), Renovación de flota de la locomoción colectiva (M\$ 3.979.490), Subsidio de Operación Autogeneración de Energía en Zonas Aisladas (M\$ 4.179.908), Fondo Regional de Iniciativa Local (M\$ 7.281.226); y, Transferencia a la Junta Nacional del Cuerpo de Bomberos de Chile (M\$ 4.200.000).

## INTEGRADA Y COHERENTE

El gobernador regional Patricio Vallespín destacó que el presupuesto regional tenga un incremento del 9,74%. "Significa casi un 10% de recursos adicionales, por la buena ejecución que hemos tenido, las propuestas que hemos puesto sobre la mesa". Expuso que la propuesta del programa de inversión 2025 es integrada y coherente con las prioridades y objetivos trazados, además de ser "coherente con los instrumentos que hemos aprobado", como la Estrategia Regional de Ciencia y Tecnología, el Programa de Sostenibilidad Hídrica, y el Pacto para la Región Sostenible e Inclusiva.

Precisó que es una propuesta "balanceada entre los territorios, coherente con nuestros instrumentos que hemos aprobado; con recursos para equipamiento, con todo lo que es pertinente y que estaba en condiciones de financiado. Hemos incorporado los proyectos de los municipios con recomendación técnica satisfactoria (RS); y, hemos incorporado los compromisos estratégicos, que no son arrastre, el que comparado con lo histórico es bastante más bajo. Estamos hablando de un arrastre del 60-65 por ciento, dependiendo cómo lo conceptualizamos".

Vallespín prevé que de la propuesta inicial de \$116 mil millones, se puede alcanzar \$130 mil millones, por "todo lo que después se va incorporando en el presupuesto".

También le restó dramatismo al espacio para proyectos nuevos, al asegurar que en el último tiempo, las asignaciones para proyectos nuevos han fluctuado entre el 10% y 17%.



LOS CONSEJEROS REGIONALES SE PREPARAN PARA VOTAR LA PROPUESTA DE PRESUPUESTO 2025.

"Yo recibí este Gobierno Regional con sólo un 12% de posibilidades de proyectos nuevos al año siguiente. Nosotros lo estamos dejando casi con un 15% de disponibilidad de nuevos proyectos. Por tanto, creo que seguir dramatizando con ese tema, es exagerar un tema que históricamente ha sido así".

Acotó que "la experiencia demuestra que cerca del 20% o 25% de lo que está presupuestado, no se ejecuta en el año; por tanto, ahí quedan otros espacios. Esa es la experiencia que -quienes asumen- deben entender".

Con todo, Vallespín dijo estar conforme con la recepción del contenido. "La discusión es parte del debate y cada proyecto se verá en su mérito. Queremos avanzar en algunas iniciativas nuevas, que vamos a ver si efectivamente las podemos implementar".

Anticipó que "como siempre vamos a tener una aprobación unánime o de grandes mayorías para la aprobación del presupuesto, porque hay mucho de continuidad, porque se aprobaron muchas iniciativas que salieron de las comunidades, a través de sus municipios, que salieron de los servicios públicos". Por ello, afirmó que "queremos el tener presupuesto 2025 aprobado antes del 27 y el 30 de diciembre".

El presidente del Core se

mostró confiado en que la propuesta "va a seguir el cauce de discusión que corresponda. Lo vamos a aprobar antes del 30 de diciembre, para que pueda seguir todo el proceso y esté abierto el presupuesto para empezar a ejecutar el gasto de inversión ojalá desde fines de enero o principios de febrero".

## NULO CRECIMIENTO

El gobernador electo, Alejandro Santana (RN), comentó que el monto propuesto de 116 mil millones de pesos da cuenta de un nulo crecimiento, porque "hay diez mil millones de pesos que se redujeron en el año 2024, lo que obliga a que de ese total, \$10 mil millones tienen que hacerse cargo de programas y compromisos del año 2024. Esto hace que el efecto neto sea menor a los 116 mil millones de pesos, a lo que hay que restar el 60% de proyectos de arrastre".

Anunció que hará una revisión en detalle del presupuesto que el Consejo Regional (Core) debe aprobar en los próximos días, con la finalidad de "ver si tenemos capacidad de hacer alguna modificación, en función a las prioridades y a la focalización que se requiere".

Santana anunció que en enero espera asistir a la Dirección de Presupuestos (Dípres) del Ministerio de Hacienda, para "tratar de que se nos haga

una asignación complementaria, por lo menos que mitigue los diez mil millones de pesos que se rebajaron del año 2024. Creo que es relevante y fundamental no sancionar con flujo futuro, la falta de recursos que el Estado hoy día tiene".

Apuntó que eso genera dos efectos: "No cumplir en 2024 con distintos programas. Y, evitar que se pueda desarrollar otro tipo de propuestas de desarrollo en la región en 2025".

Con todo, admitió que la propuesta de gasto para el año 2025 no tendrá una expansión en materia de la inversión. "Hay que hacer realistas. Sobre recursos que están comprometidos, sobre una rebaja presupuestaria que afecta el año 2025, no tenemos la liquidez necesaria para comprometer una cantidad importante de nuevas iniciativas", sentenció.

A modo de superar esa estrechez presupuestaria, Santana apeló a cuidar y priorizar el gasto. "Más que nunca es importante focalizar de la mejor forma posible los recursos, que siempre van a ser escasos. Y principalmente hay que revisar las iniciativas comprometidas, cuál es su estado actual, cuáles están en desarrollo, cuáles no, cuáles son posibles de postergar, cuáles son posibles de mitigar en términos de sus efectos reales que puedan tener en la rentabilidad social que uno

busca, que eso sea de verdad y que se maximice el bienestar social con estos recursos. Y evitar que se generen programas que no generen rentabilidad social".

Aseveró que ha tenido conversaciones con algunos cores, a los que "les he planteado que es importante que exista prudencia en la aprobación del presupuesto 2025, que es importante no generar compromisos, porque hay necesidades más urgentes, que requieren un mínimo nivel de recursos disponible para el año 2025".

## REUNIÓN CON MUNICIPIOS

Sobre esta propuesta preliminar de presupuesto 2025, el presidente de la Comisión Provincial Llanquihue del Core, César Negrón (RN), admitió que está analizándola. "El país pasa por un momento financiero bastante complejo; por lo tanto, tenemos que ser muy cautelosos con los compromisos que vamos a adquirir durante el año 2025", explicó.

Reconoció que quisiera disponer de muchas más iniciativas para la provincia, ante lo que adelantó que este martes 10 habrá una reunión con representantes de las nueve municipalidades del territorio, para conocer sus iniciativas. "Ojalá que gran parte de esas prioridades podamos incluir en el presupuesto", acotó.

Negrón se mostró contrario a aprobar algunas iniciativas "que nos dejan amarrados el presupuesto no solamente del año 2025, sino que de 2026 y 2027, como por ejemplo un proyecto de la Universidad de Los Lagos (Construcción del Campus de Salud, Ingeniería y Artes), que representan \$13 mil millones, aproximadamente".

El core fresiano acotó que esa es una decisión que debería ser compartida con el gobernador regional electo "y no dejar -en cierta medida- amarrado el presupuesto por tantos años y por tantos recursos".

Insistió en que se debe actuar con cautela, ya que "no se vienen tiempos fáciles, ni de aumento presupuestario de peso. Hay que ser responsables con lo que vamos a aprobar en el presupuesto 2025".